



---

**CHANCELLERIE D'ÉTAT**

BUREAU DE LA

COMMUNICATION

---

## **« Bleu Blanc Croix-Rouge : Bourbaki, choc et mémoires franco-suissees », une exposition franco-suisse réalisée en collaboration avec le Musée militaire du Château de Colombier**

Le Département de la justice, de la sécurité et des finances communique :

La guerre franco-prussienne de 1870-1871 suscite dans l'esprit d'un large public un intérêt qui ne se dément pas. La retraite de l'armée de l'Est en février 1871 a laissé, dans le Haut-Doubs et en Suisse voisine, de profondes traces, encore visibles dans les musées, les monuments aux morts et dans les expressions populaires. L'association les Amis du Musée de Pontarlier a donc décidé de créer une commission de travail baptisée commission Bourbaki afin de réaliser une manifestation culturelle, pédagogique et informative, sur cet épisode de l'histoire française. Le sujet étant franco-suisse, l'association les Amis du Musée de Pontarlier a souhaité dès le début de l'année 2006 travailler avec des partenaires suisses, dont la conservatrice du Musée militaire du Château de Colombier.

Les expositions et animations réalisées sur cet événement ont toujours rencontré l'adhésion de nombreux visiteurs. Cette manifestation proposera au public des expositions, un colloque et une soirée cinéma.

### **Un riche programme**

Les expositions seront à découvrir du samedi 2 février au 16 mars 2008, à la Chapelle des Annonciades et au Musée de Pontarlier (\*). A la Chapelle des Annonciades, l'exposition, réalisée par l'équipe du musée militaire du Château de Colombier, présente le passage de l'armée Bourbaki en Suisse ainsi que son internement par le biais de panneaux, peintures, gravures et de matériel militaire de l'époque comprenant la reproduction du panorama Bourbaki de Lucerne. Au Musée, l'exposition présente notamment la France en 1870, Pontarlier en 1870, la Prusse et les Etats allemands, la situation de l'Europe en 1870, le déclenchement du conflit, les forces en présence, les étapes du conflit, la genèse de l'armée de l'Est et Bourbaki à travers des peintures, des gravures, du matériel militaire, des archives d'époque.

Un colloque se tiendra également le 2 février sous la présidence de la Société d'Emulation du Doubs (14h00 à 16h30, Espace des 3 sols du Collège Philippe Grenier), selon le programme suivant :

- 1870-1871 ! Un conflit oublié : choc et mémoires franco-allemands, par Bernard Olivier, professeur agrégé honoraire.
- L'armée des vengeurs, vue par les défenseurs de Belfort, par Nicolas Vignos, étudiant en Master II.
- De Pontarlier à la frontière suisse : la débâcle, par le Colonel Jean Maillard.
- Surveillance et protection du territoire suisse, par le Colonel Alain Geiser.

- 2.
- 1871 : Internement des Bourbaki et restructuration de l'armée suisse, par le Brigadier Michel Chabloz, commandant de la formation d'application de l'infanterie.

Le 2 février se tiendra encore une soirée cinéma (20h30, Espace des 3 sols du Collège Philippe Grenier) au cours de laquelle sera projeté le film « La forteresse assiégée » réalisé par Gérard Mordillat en 2006 et présenté par François Roth, universitaire et auteur qui a suivi la réalisation de ce film.

- (\*) **Heures d'ouverture : Musée : lundi, mercredi, jeudi, vendredi, samedi et dimanche de 10h00 à 12h00 et de 14h00 à 18h00 ; Chapelle des Annonciades : lundi, mercredi, jeudi, vendredi, samedi et dimanche de 14h00 à 18h00.**

**Pour de plus amples renseignements :**

**Musée de Pontarlier – Les Amis du Musée de Pontarlier, tél. 0033 381 38 82 14 – [www.admdp.com](http://www.admdp.com)**

**Musée militaire du Château de Colombier, Hélène Mock, conservatrice du musée, tél. 032 889 54 99.**

Neuchâtel, le 31 janvier 2008